

DEFENSOR DE ALBACETE

Periódico independiente

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII.—Número 7,187

Director-propietario: ELISEO RUIZ

Diríjase la correspondencia al Apartado de Correos número 19

Sábado 29 de Agosto de 1925

Comentarios de actualidad

Los dialectos

Los periódicos dan cuenta de que el Ministro de Instrucción Pública de Francia se ha negado a permitir el uso de los diversos dialectos para la enseñanza del francés en escuelas primarias.

Y Mr. Monzie justifica su resolución en que no deben alentarse las divisiones lingüísticas, porque Francia—dice—por unida que esté no lo está nunca demasiado.

En el país vecino hubo un verdadero resurgimiento de carácter regional hace algunos años, y la Provenza, con Mistral a la cabeza y con sus Juegos Florales, contribuyó poderosamente a ello y quizá influyó más de la cuenta en el espíritu de la Cataluña española.

En la Cámara de Diputados y aun en los Estados generales no faltaron defensores del regionalismo administrativo y político, no saliéndose, sin embargo, fuera de los cánones de la nacionalidad común.

Pero los estadistas franceses vieron en ese movimiento particularista un peligro evidente para la unidad espiritual y material de la nación en lo sucesivo.

Es cierto que Francia se distinguió siempre por su centralismo absorbente, copiado de modo servil entre nosotros; mas debemos confesar que, gracias a él, aumentó su esplendor y logró acallar posibles protestas comarcales.

Aquí hemos seguido, en los últimos años, el sistema opuesto, pues desde el primer Gobierno Sivela, del que formaron parte Polavieja y Durán y Bas, comenzaron a aflojarse los lazos nacionales.

De qué entonces datan muchas de las claudicaciones del Poder público, vigorizándose, primero, la legislación foral; permitiéndose la redacción de telegramas en catalán, para caer, después, en brazos de un catalanismo audaz con la Mancomunidad y con su obra de despañolización, como escuela.

El mismo Alfonso Sala, cuyo patriotismo no puede negarse, no llegó a sustraerse en absoluto de un regionalismo, aunque templado.

Y es porque la obra anteriormente emprendida y realizada, dejó en el alma catalana un sentimiento de autonomía y aun de supuesta superioridad con relación al resto de España.

La literatura, exaltando las glorias catalanas sobre todo, hablando con recelo o con acritud de la pobre Castilla, pensando en una hegemonía política como se había alcanzado la industrial, contribuyó a esa disociación que todos lamentamos más o menos ostensiblemente.

En Cataluña llegó a estar casi en desuso el idioma español, expulsado incluso de los documentos oficiales, y la bandera nacional hubo momentos en que solo ondeó en los edificios del Estado.

No obstante, el Poder central permaneció pasivo, creyendo que así se evitaba mayores males, cuando lo que se consiguió con esa conducta fue aumentar el radio de acción de un sentido separatismo que en Madrid quería parecer como español y en Cataluña llenaba de improperios a la patria.

Así pudo llegarse a los sucesos lamentables desarrollados ante el mariscal Joffre y con motivo de la visita de la escuadra inglesa y a que aquel

Presidente de la Mancomunidad, que se llama Puig y Cadafalch, hablase ante las autoridades españolas y las representaciones extranjeras, como Presidente de Cataluña.

La debilidad del Poder público tuvo la culpa de que se llegase a ese estado de cosas, que amenazaba con destruir los lazos espirituales y materiales que deben existir para hacer intangible la unidad de la nación.

Francia no quiere, como se ve, que la disociación pueda tener estado entre ella, y por eso su ministro de Instrucción pública, pensando en los altos intereses de su patria, se niega al uso de la enseñanza de los dialectos en las escuelas primarias, que solo, dice, debe considerarse como un lujo.

Nosotros, que tan propicios somos a copiar todo lo que nos viene de fuera, debemos reflexionar respecto al acto de Mr. Monzie, para ir, poco a poco, deshaciendo la labor nefasta llevada a cabo con tendencias secesionistas, cuyos resultados se están tocando con las campañas que realizan, desde Francia y desde América y aprovechándose de Congresos como el celebrado recientemente en Viena, determinados Centros catalanistas, de los cuales, estos últimos días, se recibieron folletos contrarios a España.

Este es uno de nuestros problemas fundamentales, tanto, cuando menos, como el económico y el de Marruecos y que, como ellos, no nos permiten marchar, con la rapidez debida, hacia la reconstitución nacional.

Ya que el mal, por debilidad de unos y por indiferencia de los más, llegó, en algunos momentos, a tener estado agudo, procuremos hacer examen de conciencia para proceder a la inversa, pensando que estamos en el caso de defender el acervo común, dejándonoslo intacto a nuestros hijos, a los que debemos educar en el amor a la patria grande de esta patria que comprende la Península y los pueblos ultramarinos de nuestra habla.

Reconquistemos moralmente a Cataluña y hagamos también igual labor para acabar con los focos de incipiente separatismo que pueda haber en alguna otra región española y con el evangelio del idioma, que es el primer eslabón de toda unión eficaz, realicemos una verdadera cruzada, en interés de España, pues esta debe ser la máxima aspiración de cuantos la sentimos hondamente y queremos su grandeza.

Francia nos da el ejemplo. Imitémosla en esto, ya que en otras tantas cosas menos eficaces y que nada nos importan nos sirve de guía y de norte.

26 de Agosto

B. L.

SUCESOS

DETENCIÓN

La Policía ha detenido en la estación férrea a Ricardo Gómez Mendoza, como indocumentado y de malos antecedentes, ingresando a cumplir quincena en la Prisión provincial.

ALUMBRAMIENTO EN EL TREN

En el correo ascendente de Cartagena se sintió con los dolores de la maternidad Trinidad Cañavate, de 32 años, que venía del mencionado puerto de ver a su madre, acompañada de dos pequeñas hijas suyas.

Algunas personas que viajaban con ella la prodigaron toda clase de cuidados, y aunque se creía que el alumbramiento

no sobrevendría antes de llegar a Madrid, es lo cierto que a las tres y media de la madrugada, entre Villarrobledo y Socuéllamos, Trinidad dió a luz.

Sus compañeros de viaje cuidaron de que nada faltase en el trance.

Además, por iniciativa de los viajeros, se hizo una cuestación en favor de la parturienta, que es de condición modestísima.

Al llegar a Madrid se entregaron al marido de Trinidad, que, avisado, esperaba en la estación, 46 pesetas, producto de la cuestación.

UN DISPARO

Dicen de Alpera, que en la noche del 27 del actual, hallándose en la era de la aldea llamada «Casilla de Marín» término de Higuera, el vecino Antonio Teruel Tortosa, de 51 años, jornalero, le hizo un disparo de revólver Nicolás Tornero Villacusa, soltero, de 26 años, que con él trabajaba.

Motivó la agresión disgustos habidos entre ambos, a consecuencia de vivir maritalmente el segundo con una hija del primero.

De las averiguaciones practicadas resultó que Antonio había abofeteado antes al Villacusa.

Ambos quedaron detenidos y puestos a disposición del Juzgado correspondiente.

UN NIÑO SALVADO

En su domicilio de la calle de la Gitana, de Villapalacios, tuvo la desgracia de caerse a un pozo que mide de 8 a 9 metros de profundidad, el niño de tres años Pascasio López Montañés.

A sus gritos acudió el vecino Narciso Cano Martínez, de 30 años, que bajó al pozo y auxiliado por la Guardia civil, consiguió extraerle con vida a los pocos momentos.

Es muy elogiado el rasgo del señor Cano Martínez.

NOTAS DEPORTIVAS

EL PARTIDO DE MAÑANA

Existe mucha animación entre los aficionados para el partido que se celebrará mañana en el campo de deportes del Paseo de la Cuba, entre el reserva reforzado del «Racing Club», de Madrid y el primer «once» del «Albacete F. C.», también reforzado con Mario y Picorelli.

Para demostrar la importancia del equipo visitante, basta dar los nombres, que son suficientemente conocidos de los competentes en esas lides, y decir que obtuvo medalla de oro en el campeonato de la Región Centro.

ALINEACIÓN

Marcial; Botella, Llorente; Pepín, Pedraza, Castilla; Moreno, Bustos, Aguilabella, Tapia A. y Pablo.

No cabe dudar que el encuentro de mañana será uno de los más interesantes celebrados en nuestra capital.

La sociedad deportiva «Albacete F. C.» ha recibido comunicación oficial de haber sido incluida en la Federación regional Murciana de Clubs de Fútbol, y afiliada al grupo B. en primera categoría.

En su consecuencia se le ha remitido el calendario del campeonato deportivo, según el cual le corresponde verificar el primer encuentro con el «Athletic de Jumilla», el 4 de Octubre.

También se le ha dado cuenta de haberse levantado la descalificación que pesaba sobre varios jugadores de este Club al dejar de pertenecer a la Real Unión Deportiva local, cuando se fundió «Albacete F. C.»

Se encuentra enfermo el capitán de nuestro primer equipo Roberto Ortiz, notable medio centro, que por tal causa no podrá alinearse mañana.

Toros en Peñas de San Pedro

El ganado lidiado hoy pertenecía a la vacada de don Ramón Flores. Las reses dieron juego y el novillo lidiado en tercer lugar resultó bravísimo.

«Litri de Murcia», incansable. Con el capote toreó con lucimiento. Clavó cuatro excelentes pares de banderillas, hizo con la muleta una faena de torero enterado, y con el estoque dió una estocada en la cruz, descabellando al primer golpe. Fué ovacionado.

«Placerito» toreó de capa con estilo de buen torero y también logró escuchar muchas palmas en su honor.

Los «espontáneos» que se tiraron al ruedo, hicieron las delicias del público, abundando los revolcones y escenas cómicas propias de esta clase de espectáculos.

Abundaron las mujeres hermosas. La entrada un lleno rebosante.

28-Agosto-925.

ACCIDENTE DE AVIACIÓN

Un teniente muerto

Esta mañana, a las 7:15, estando en vuelo de prácticas sobre el campo de aviación de la Escuela de pilotos de esta capital, aterrizó violentamente un aparato de la misma que montaba el alumno don Carlos Díaz Arcaya, teniente de artillería.

A consecuencia del golpe resultó muerto el infortunado piloto. El aparato no sufrió grandes desperfectos.

En el coche-ambulancia de la Brigada Sanitaria se condujo el cadáver al domicilio de la Compañía.

Se nos dice que el entierro tendrá lugar mañana por la tarde.

Las Escuelas Pías

Anteayer festividad de San José Calasanz, tomó posesión de su cargo de Rector del Colegio de Escolapios de esta capital, el ex-provincial de la Orden, Rvdo. P. José Carbonell, que al cumplir su mandato en el puesto anterior, en prueba de consideración y como reconocimiento a su talento y méritos relevantes, se le ha confiado el cargo a que hacemos referencia en Albacete, de cuya designación pueden mostrarse ufanas las Escuelas Pías locales.

El próximo domingo, día 30, a las diez de la mañana en la Iglesia de Justinianas, se celebrará una misa cantada en honor de San José Calasanz, cuya fiesta fué anteayer.

Predicará el elocuente orador sagrado Rvdo. P. Carbonell.

DESDE ALMANSA

APERTURA DE LA FERIA

A las siete de la tarde de hoy, con asistencia del Ayuntamiento, Banda de música, representaciones y acompañamiento numeroso, ha tenido efecto la apertura de la feria.

Hay bastante afluencia de comercio y de feriantes en general y, para la «gente menuda» de un modo especial, abundan los recreos y distracciones, entre ellos barcas, carruseles, pim-pam-pum, circo Cortés y otros.

No obstante estar recientes los grandes festejos de la coronación de la Virgen de Belén, la animación es mucha y la gente se halla dispuesta al sacrificio de los nuevos gastos que demandan los tiempos y el correr de la vida moderna.

¡A divertirse y a feriar, y bien vendida sea la feria, regodeo de las horas mozas y de los esfumados momentos de la niñez!

EL CORRESPONSAL

28-8-925.

Pan blando

Mañana se venderá pan blando en las siguientes tahonas.

Abdón Motilla, Feria
Domingo Jiménez, Santa Quiteria
Raimundo Nieto, Caldereros
Ramon Diaz, Caba, 12
Tahona Pajujo

NOTICIAS

La «Gaceta» publica una relación de créditos personales de la última guerra de Cuba, puestos al cobro en turno preferente.

Esta madrugada regresó de Valencia el abogado don Juan Silvestre Miñana.

Se anuncia concurso especial, para cubrir cinco plazas de Auxiliares de Administración civil, dependientes de Gobernación, las cuales han de proveerse con arreglo a la ley de 10 de Julio de 1885.

El azafrán se cotiza en esta plaza, según clase, de 150 a 160 pesetas, los 460 gramos.

La señorita Juli Fresno tiene el gusto de participar a su distinguida clientela que termina de recibir una bonita colección de modelos de sombreros para la próxima Feria.

En el tren andaluz marchó anoche a Olivera (Cádiz) en comisión del servicio, el Oficial suplente del cuerpo de Correos don Antonio Atienza Pérez.

Han regresado de Madrid el Jefe del servicio de Via y Obras de ferrocarriles, de esta sección, don Francisco Barbero y su hijo don Rafael.

Han llegado de Munera el Secretario del Ayuntamiento don Eduardo Quijada y sus hijas Rafaela y Carlota.

PIKMENTINE. Tinte para el cabello. Belleza, naturalidad; duración mínima, seis meses. Venta: calle Mayor, 55, perfumería, y Marqués de Molins, 15.—Albacete.

Esta madrugada regresaron de la región de Levante, don José María Buendía y su familia.

Se encuentra enfermo en esta capital el factor de Villacañas, don Enrique López Ochoa.

REGALOS: antes de hacer sus compras visite la Casa PACO, gran surtido, precios baratísimos. Concepción 2.

La recaudación del actual trimestre de contribuciones, en su 2.º periodo voluntario, terminará pasado mañana.

En Barrax, donde se encontraba accidentalmente, ha fallecido don Domingo Cuartero Cifuentes, Regente de la Escuela Nacional graduada de niños, anexo a la Normal Central de Maestros de Madrid.

Descanse en paz y reciba su desconsolada familia nuestro sentido pésame.

Se ha dispuesto abrir el pago de clases activas y pasivas del Estado el próximo día 1.º